

Zeitschrift:	Informe de actividad / Comité internacional de la Cruz Roja
Herausgeber:	Comité internacional de la Cruz Roja
Band:	- (1988)
Rubrik:	Cooperación en el Movimiento de la Cruz Roja y de la Media Luna Roja

Nutzungsbedingungen

Die ETH-Bibliothek ist die Anbieterin der digitalisierten Zeitschriften auf E-Periodica. Sie besitzt keine Urheberrechte an den Zeitschriften und ist nicht verantwortlich für deren Inhalte. Die Rechte liegen in der Regel bei den Herausgebern beziehungsweise den externen Rechteinhabern. Das Veröffentlichen von Bildern in Print- und Online-Publikationen sowie auf Social Media-Kanälen oder Webseiten ist nur mit vorheriger Genehmigung der Rechteinhaber erlaubt. [Mehr erfahren](#)

Conditions d'utilisation

L'ETH Library est le fournisseur des revues numérisées. Elle ne détient aucun droit d'auteur sur les revues et n'est pas responsable de leur contenu. En règle générale, les droits sont détenus par les éditeurs ou les détenteurs de droits externes. La reproduction d'images dans des publications imprimées ou en ligne ainsi que sur des canaux de médias sociaux ou des sites web n'est autorisée qu'avec l'accord préalable des détenteurs des droits. [En savoir plus](#)

Terms of use

The ETH Library is the provider of the digitised journals. It does not own any copyrights to the journals and is not responsible for their content. The rights usually lie with the publishers or the external rights holders. Publishing images in print and online publications, as well as on social media channels or websites, is only permitted with the prior consent of the rights holders. [Find out more](#)

Download PDF: 12.01.2026

ETH-Bibliothek Zürich, E-Periodica, <https://www.e-periodica.ch>

Cooperación en el Movimiento Internacional de la Cruz Roja y de la Media Luna Roja

Actividades de los órganos del Movimiento

Comisión sobre la Cruz Roja, la Media Luna Roja y la Paz

La Comisión sobre la Cruz Roja, la Media Luna Roja y la Paz, instituida en 1977 por el Consejo de Delegados, se reunió dos veces en 1988, bajo la presidencia del señor Alexandre Hay: XXIV Reunión en Ginebra, el 16 de abril, y XXV Reunión en Leningrado, los días 10 y 14 de octubre.

En su reunión de abril de 1988, la Comisión examinó el informe del grupo de trabajo encargado de la preparación del seminario «Información y difusión del derecho internacional humanitario como contribución a la paz», que se organizó posteriormente, en el marco de la XXV reunión de la Comisión. Estudió también las propuestas del grupo de trabajo encargado de preparar la campaña mundial para la protección de las víctimas de la guerra. Asimismo, tomó nota del informe provisional del grupo de expertos sobre los derechos humanos relativo a la contribución de las Sociedades Nacionales al respeto de los derechos humanos. Por último, se enteró de la política de información del CICR en materia de violaciones del derecho internacional humanitario.

En el marco de la XXV sesión ampliada de la Comisión, tuvo lugar el seminario, «Información y difusión del derecho internacional humanitario como contribución a la paz», en aplicación de la resolución 4 del Consejo de Delegados de 1987. El seminario, celebrado en Leningrado por invitación de la Alianza de Sociedades de la Cruz Roja y de la Media Luna Roja de la URSS, comenzó el 10 de octubre. Participaron, además de los miembros de la Comisión (CICR, Liga, Instituto Henry Dunant y Sociedades Nacionales de once países de un total de catorce: las Sociedades de República Democrática Alemana, Australia, Benín, Brasil, Colombia, Etiopía, Francia, Jordania, República Árabe de Yemen, Suecia y Yugoslavia), especialistas en información de las Sociedades de Kenia, Marruecos, Bulgaria, República Federal de Alemania, España, Filipinas, México y Estados Unidos, especialistas de difusión de Burkina Faso, Argelia, Hungría, Noruega, Líbano, China, Canadá, Haití y El Salvador, así como expertos en comunicación no pertenecientes al Movimiento procedentes de Pakistán, Tailandia, Cuba, Perú, URSS, Reino Unido y Portugal.

Repartidos en cuatro grupos zonales de trabajo, los participantes evaluaron la capacidad del Movimiento para dar a conocer su acción como factor de paz. En esta perspectiva, estudiaron los medios para sensibilizar a las Sociedades Nacionales y a todos sus miembros acerca de la necesidad de: dar a conocer mejor la labor realizada en favor de la paz; crear una corriente de colaboración constante con los medios de comunicación, únicos capaces de estimular la atención del público y de sensibilizarlo al mensaje de paz del Movimiento; hacer un esfuerzo especial de difusión a nivel de la infancia y de la juventud en el marco escolar y en las universidades; por último, trazar una estrategia coherente y continua en materia de comunicación. La Comisión tomó nota de los 4 informes de los grupos de trabajo y del informe de síntesis y decidió presentar al Consejo de Delegados de 1989 un documento con las principales recomendaciones del seminario, así como con las medidas de aplicación de esos trabajos.

Al final de dicho seminario, la Comisión examinó el informe del grupo de trabajo conjunto sobre la campaña mundial para la protección de las víctimas de la guerra (financiación de la campaña, eventual coordinación con la Conferencia Internacional y ampliación del grupo existente con la participación de otros representantes de Sociedades Nacionales).

Por otra parte, la Comisión tomó nota, de los trabajos del grupo de expertos sobre los derechos humanos (*véase más adelante*) y consideró la eventual celebración de una tercera Conferencia Mundial de la Cruz Roja y de la Media Luna Roja sobre la Paz. Con respecto a este último punto, la Comisión estimó prematura la organización de una tercera Conferencia Mundial; la cuestión podría volver a plantearse al final de la campaña mundial para la protección de las víctimas de la guerra, después de haberse evaluado el cumplimiento de las recomendaciones de la Conferencia de Aaland.

Grupo de expertos sobre los derechos humanos

Instituido por la Comisión sobre la Cruz Roja, la Media Luna Roja y la paz, en abril de 1987, el grupo de expertos sobre los derechos humanos celebró su segunda reunión en Ginebra, los días 4 y 5 de julio, bajo la presidencia del señor Diego Uribe Vargas (Cruz Roja Colombiana).

El grupo de expertos, integrado por representantes del CICR, de la Liga, de 10 Sociedades miembros y no

miembros de la Comisión, examinó la síntesis de las 41 respuestas de las Sociedades Nacionales al cuestionario basado en los dos Pactos Internacionales relativos a los derechos sociales, económicos y culturales, por un lado, y a los derechos civiles y políticos por otro. Convino en que debía completarse esta primera visión de las contribuciones de las Sociedades Nacionales, a fin de lograr una visión global de la contribución del Movimiento al respeto de los derechos humanos, teniendo en cuenta su especificidad y los límites que le imponen los Principios Fundamentales.

Prosiguiendo su examen del orden del día, el grupo de trabajo examinó la oportunidad de emprender un estudio similar acerca de otros instrumentos jurídicos en el ámbito de los derechos humanos, y examinó la correlación entre las contribuciones del Movimiento a una paz verdadera y sus contribuciones al respeto de los derechos humanos, por un lado, y la relación con la paz de las contribuciones del Movimiento al desarrollo, por otro.

El grupo de trabajo presentó información oral relativa a la evolución de sus trabajos en la Comisión sobre la Cruz Roja, la Media Luna Roja y la Paz, el mes de octubre, esperando presentar, en abril de 1989, un informe final, a fin de que la Comisión someta sus conclusiones al Consejo de Delegados de 1989.

COMISIÓN PERMANENTE

En 1988, la Comisión Permanente de la Cruz Roja y de la Media Luna Roja, que preside el doctor Ahmad Abu Gura, presidente de la Media Luna Roja Jordana, se reunió los días 10 de abril y 17 y 18 de octubre; participaron todos sus miembros. Representaron al CICR su presidente y su director general.

Durante su primera sesión del año, la Comisión Permanente encomendó al CICR y a la Liga, sobre la base de los comentarios escritos u orales de sus miembros, la redacción de un proyecto de reglamento para el premio de la Cruz Roja y de la Media Luna Roja por la paz y la humanidad. Aprobó, asimismo, el envío de una carta, firmada por su presidente, dirigida a todos los Estados Partes en los Convenios, recordándoles, de conformidad con la Resolución I de la XXV Conferencia Internacional, su obligación de respetar y hacer respetar el derecho internacional humanitario.

En octubre, la Comisión Permanente decidió que la XXVI Conferencia Internacional de la Cruz Roja y de la Media Luna Roja tendrá lugar en Cartagena, el mes de octubre de 1991. Aprobó, asimismo, el reglamento del premio de la Cruz Roja y de la Media Luna Roja por la paz y la humanidad, así como un proyecto de carta a las Sociedades Nacionales invitándolas a presentar candidaturas. Asimismo, aprobó el contenido y el envío de una circular a las Sociedades Nacionales relativa a las candidaturas para la adjudicación de la medalla Henry Dunant. Por últi-

mo, la Comisión examinó la aplicación de las resoluciones de la XXV Conferencia, ya que, según los nuevos Estatutos del Movimiento, una de las atribuciones de la Comisión Permanente es favorecer la aplicación de las resoluciones de la Conferencia Internacional.

Relaciones con los componentes del Movimiento

SOCIEDADES NACIONALES

Diálogo con las Sociedades Nacionales

Convencido de la necesidad de potenciar sus relaciones con las Sociedades Nacionales y de aumentar sus contribuciones específicas al desarrollo de las mismas, el CICR prosiguió sus misiones ante los dirigentes de esas Sociedades, a fin de entablar un diálogo de fondo sobre lo que las Sociedades Nacionales esperan del CICR y viceversa. En 1988, efectuaron nuevas misiones con esa finalidad miembros del Comité: el señor Rudolf Jäckli viajó a Sudáfrica, en junio; el señor Athos Gallino a Argentina y Uruguay, en agosto; la señora Anne Petitpierre a Nicaragua y El Salvador, en octubre; el señor Maurice Aubert a China, en octubre.

En el marco de ese proceso continuo de diálogo con el conjunto de las Sociedades Nacionales que el CICR procura mantener, se celebró una reunión informal, los días 8 y 9 de diciembre, en Ginebra, con las Sociedades Nacionales nórdicas. Bajo la presidencia del señor Rudolf Jäckli, en esa reunión se trataron particularmente las diversas formas en que esas Sociedades colaboran para llevar a cabo las acciones de socorro en favor de las víctimas de conflictos y para aplicar la estrategia del decenio de 1990 en cuanto al desarrollo. Las misiones presidenciales brindaron la ocasión para mantener numerosas entrevistas con los dirigentes de las Sociedades Nacionales. Así, el señor Cornelio Sommaruga viajó a Noruega y Suecia (enero), a Tanzania, Zambia, Malawi, Mozambique y Zimbabue (febrero), a España y Canadá (marzo), a Cuba (abril), a los Estados Unidos y a Etiopía (mayo), a la República Federal de Alemania (junio), a Hungría (septiembre), a Finlandia, Francia y Yugoslavia (octubre), a Senegal (noviembre) y a Berna (diciembre). En todos esos lugares pudo entrevistarse personalmente con los dirigentes y voluntarios de las sedes centrales y, a veces, también con representantes de las secciones provinciales (véase, asimismo, para el país concernido, *La acción sobre el terreno*).

Reconocimiento de nuevas Sociedades Nacionales

Con el asenso de la Comisión Mixta CICR-Liga para los Estatutos de las Sociedades Nacionales, y tras haber comprobado que esas Sociedades reunían las diez condiciones de reconocimiento estipuladas en el artículo 4 de los Estatutos del Movimiento, el CICR reconoció oficialmente a la Cruz Roja de Chad, el 15 de abril de 1988, y a la Cruz Roja de Mozambique, el 29 de septiembre de 1988.

De conformidad con su cometido, el CICR informó en seguida a todas las Sociedades Nacionales y a la Liga acerca de dichos reconocimientos, con los que ascendió a 147 el número de Sociedades miembros del Movimiento Internacional de la Cruz Roja y de la Media Luna Roja.

La Cruz Roja de Chad fue fundada en 1970 y reconocida por su Gobierno en enero de 1973. Pero, como consecuencia de los acontecimientos conflictivos del período 1979-1982, las estructuras de la Sociedad desaparecieron casi por completo y se suspendió la mayor parte de las actividades hasta 1983, cuando se reorganizó. El decreto de 1973 fue reemplazado por un nuevo decreto gubernamental, en junio de 1983, por el que se reconoce a la Cruz Roja de Chad como Sociedad de socorro auxiliar de los poderes públicos.

La Cruz Roja de Mozambique fue fundada en 1981 y reconocida como Sociedad de socorro voluntario, auxiliar de los poderes públicos, por decreto gubernamental, el mes de mayo de 1988.

Desarrollo de las Sociedades Nacionales

En 1988, el CICR prosiguió su contribución al desarrollo de ciertas Sociedades Nacionales en los ámbitos que le son específicos. El programa del CICR —que está integrado en la Estrategia de la Liga para el decenio de 1980, aprobada por la segunda reunión de la Asamblea General de la Liga y por la XXIV Conferencia Internacional de la Cruz Roja (Resolución número XXV)— incluye lo siguiente:

- potenciación de la capacidad operacional de las Sociedades Nacionales en ciertas situaciones de urgencia (conflictos armados) o en previsión de éstas;
- junto con la Liga, asistencia técnica y jurídica para la fundación o la reorganización de Sociedades Nacionales;
- promoción de y apoyo a proyectos de Sociedades Nacionales por lo que respecta a sus programas de difusión y a sus servicios de información (véase el capítulo sobre la *Difusión del derecho internacional humanitario*);
- asistencia para la aplicación de las disposiciones de los Convenios de Ginebra y, en particular, de las normas en vigor acerca de la utilización del emblema de la cruz roja y de la media luna roja;

- formación de los directivos de las Sociedades Nacionales para las tareas que a ellos incumben en caso de conflicto armado;
- formación de delegados y de colaboradores de las Sociedades Nacionales llamados a efectuar misiones para el CICR.

Se efectuaron numerosas misiones ante las Sociedades Nacionales a partir de Ginebra, o de las delegaciones zonales del CICR, para entrevistarse con los dirigentes de esas Sociedades, para informarse acerca de las actividades que despliegan y de sus necesidades, o para participar en reuniones y seminarios a nivel nacional o zonal.

La Agencia Central de Búsquedas (ACB) prosiguió, en aplicación de la Resolución XVI de la XXV Conferencia Internacional, su labor de coordinación y de armonización de los principios de acción y de los métodos de trabajo, así como de formación de dirigentes en el ámbito de la búsqueda y de la reunión de familiares. Los meses de enero y agosto se impartieron, en Ginebra, cursos de formación, en francés y en inglés, para representantes de 14 Sociedades Nacionales. Se organizaron visitas minuciosas para representantes de las Cruces Rojas Norteamericana y China. La ACB organizó, en Costa Rica, el mes octubre, cursos de formación para representantes de 5 Sociedades Nacionales de América central; la Cruz Roja Vietnamita hizo otro tanto, el mes de diciembre, en Ciudad Ho Chi Minh.

El CICR participó también en varios seminarios técnicos, organizados por Sociedades Nacionales y exclusivamente dedicados a las tareas del Servicio de Búsquedas: seminarios de la Cruz Roja Francesa, de la Cruz Roja Alemana (RFA) y de la Cruz Roja Británica.

Participación en reuniones de Sociedades Nacionales

En 1988, el CICR participó en las reuniones y en los seminarios citados a continuación (los seminarios relacionados más específicamente con la difusión se detallan en el capítulo *Difusión del derecho internacional humanitario y de los principios del Movimiento Internacional de la Cruz Roja y de la Media Luna Roja* o para el país concernido, en *La acción sobre el terreno*):

Africa

- reunión anual del SAP (Southern Africa Programme) en Maseru (Lesoto), del 18 al 20 de marzo, organizada por la Liga; participaron los representantes de 9 Sociedades Nacionales interesadas y de Sociedades Nacionales donantes, así como 2 representantes de la Cruz Roja Sudafricana como observadores;
- IV Asamblea General de la ACROFA (Asociación de las Cruces Rojas y las Medias Lunas Rojas de África

francófona) en **Dakar**, el 18 de noviembre; el presidente del CICR presentó una ponencia;

- segunda Conferencia Panafricana de las Sociedades Nacionales de la Cruz Roja y de la Media Luna Roja en **Dakar**, del 22 al 25 de noviembre, en la que el presidente del CICR presentó una ponencia sobre «Cooperación en el Movimiento». Participaron representantes de 40 Sociedades Nacionales africanas y de otras 12 Sociedades Nacionales, de la Liga y del CICR, sobre «Desarrollo de las Sociedades Nacionales africanas, perspectivas para 1982-1992». Los participantes se dividieron en tres comisiones: una sobre «el derecho internacional humanitario y las tradiciones africanas», otra sobre el tema «de la ayuda de urgencia a la ayuda al desarrollo» y la tercera sobre «la cooperación entre las Sociedades Nacionales».

América Latina

- Seminario sobre la «planificación de acciones en el ámbito del bienestar social», en **Lima**, del 28 de noviembre al 6 de diciembre, organizado por la Cruz Roja Española; participaron 46 representantes de 23 Sociedades Nacionales iberoamericanas, a los que los representantes del CICR presentaron una ponencia sobre su acción en América Latina;
- reunión de los presidentes de las Sociedades Nacionales del continente americano, en **Caracas**, del 9 al 11 de diciembre, en la cual participaron unas 30 Sociedades Nacionales de lenguas española e inglesa del continente. Tras haber tomado nota de los informes de la Liga y del CICR sobre las respectivas actividades en América Latina, los participantes examinaron la situación del CORI (Comité Regional Interamericano) y abordaron el tema de la próxima Conferencia Interamericana de las Cruces Rojas.

Asia y el Pacífico

- Taller zonal para los servicios de búsqueda de las Sociedades Nacionales de Asia y del Pacífico, en **Singapur**, del 1 al 8 de junio, organizado por el CICR (Agencia Central de Búsquedas); participaron 33 personas de 24 Sociedades Nacionales de la zona. Fue el segundo taller de esta índole; el primero tuvo lugar en Budapest, el año 1987, para las Sociedades Nacionales de Europa y de América del Norte. La finalidad de esas reuniones era dar a conocer a fondo la «Guía para uso de las Sociedades Nacionales de la Cruz Roja y de la Media Luna Roja» publicada por la ACB, tratar los diferentes temas abordados en ese Manual y exhortar a las Sociedades Nacionales a instalar una oficina para efectuar las búsquedas individuales solicitadas. La señora Lise-lotte Kraus-Gurny, miembro del Comité, asistió a una

parte del taller, en el que participó también un representante de la Liga;

- reunión de las Sociedades Nacionales de la Cruz Roja y de la Media Luna Roja de los países de la ASEAN, que tuvo lugar los días 4 y 5 de agosto en **Yakarta**, sobre los problemas zonales relacionados con los refugiados, así como sobre varias cuestiones relativas al derecho internacional humanitario, a la preparación para casos de catástrofe, a la acción social y a la colecta de fondos. Las 5 Sociedades participantes —Filipinas, Indonesia, Malasia, Singapur y Tailandia— aprobaron una recomendación en la que se ponen de relieve los problemas a los que se ven confrontados a largo plazo los refugiados y se insta al Movimiento y a la comunidad internacional a recurrir a todos los medios posibles para resolver rápidamente la situación;
- Seminario zonal sobre los refugiados y las personas desplazadas, en **Kuala Lumpur**, del 21 al 26 de noviembre, cuya finalidad era ofrecer una plataforma de debate para que los representantes de las Sociedades Nacionales y de diversas organizaciones que actúan sobre el terreno puedan elaborar políticas coordinadas para hacer frente a la afluencia masiva de refugiados en la zona. Organizado conjuntamente por la Liga y la Media Luna Roja de Malasia, con la asistencia de participantes procedentes de 13 Sociedades Nacionales, el seminario permitió al Movimiento mostrar al ACNUR y a otras organizaciones presentes, así como a los Gobiernos, su preocupación por lo que respecta a uno de los grandes problemas de índole humanitaria de nuestro tiempo.

Europa

- Seminario de expertos en socorrismo de las Sociedades Nacionales africanas de la Cruz Roja y de la Media Luna Roja, que tuvo lugar en **Las Palmas** (España), del 25 al 30 de abril, organizado por la Cruz Roja Española en colaboración con las Cruces Rojas de Alemania (RFA), Bélgica y Francia. Participaron los encargados de socorros de 19 Sociedades Nacionales de África occidental y central, así como representantes de la Liga y de la Cruz Roja Portuguesa; la finalidad era preparar la publicación de un manual africano de socorrismo, evaluar la actividad del socorrismo en las diferentes Sociedades Nacionales africanas, conocer los programas de formación, definir el tronco común y las especialidades del socorrismo y proponer un sumario para el manual. Los debates permitieron llegar a un consenso sobre todos los puntos;
- noveno Congreso de la Cruz Roja Búlgara, que tuvo lugar en **Sofía**, los días 13 y 14 de mayo, en presencia de representantes de otras Sociedades Nacionales de

- países socialistas y de la Liga; representó al CICR el señor Daniel Frei, miembro del Comité;
- reunión de las Sociedades Nacionales europeas sobre la cuestión de los refugiados y solicitantes de asilo, en **Ginebra**, del 14 al 16 de septiembre; participaron unos 20 representantes de 14 Sociedades Nacionales europeas, así como de la Liga y del ACNUR. Los participantes presentaron la situación del respectivo país y se refirieron al cometido que desempeña su Sociedad Nacional en favor de los refugiados y solicitantes de asilo. Se aprobó una serie de conclusiones y recomendaciones en las que se destaca la importancia de la colaboración y del intercambio de informaciones entre las Sociedades Nacionales, por un lado, y el CICR y la Liga, por otro;
 - reunión de los presidentes de 18 Sociedades Nacionales de la Cruz Roja y de la Media Luna Roja (estuvieron representados los 17 países siguientes; Angola, Afganistán, Bulgaria, Cuba, Checoslovaquia, Etiopía, Hungría, Kampuchea, Laos, Mongolia, Mozambique, Nicaragua, Polonia, República Democrática Alemana, Rumania, URSS y Vietnam), que tuvo lugar en **Budapest**, del 20 al 22 de septiembre. Representó al CICR su presidente, el señor Cornelio Sommaruga, que, en la sesión de inauguración, presentó una ponencia sobre «Cooperación entre el CICR y las Sociedades Nacionales».

Oriente Medio y África del Norte

- Taller sobre refugiados y personas desplazadas para las Sociedades Nacionales de Oriente Medio y de África del Norte, que, organizado por la Liga, tuvo lugar en **Estambul**, del 27 de mayo al 7 de junio; participaron 14 personas procedentes de las Sociedades Nacionales de Qatar, Líbano, Siria, República Árabe de Yemen, Libia y Turquía, así como representantes del ACNUR y de la UNRWA. Se examinaron en particular, las bases legales en esta materia, el cometido del CICR y de las Sociedades Nacionales por lo que atañe a los refugiados y a las personas desplazadas, el restablecimiento de las relaciones familiares y la salud comunitaria. Fue el quinto taller de esta índole; el primero tuvo lugar en Ginebra, el año 1985, para las Sociedades Nacionales de Europa; siguieron luego los de Ruanda y Suazilandia, en 1986, para las Sociedades Nacionales de África, y el de Costa Rica, en 1987, para las Sociedades Nacionales de América Latina. Se celebran tales reuniones en virtud de las Resoluciones XXI y XVI aprobadas respectivamente por las Conferencias Internacionales XXIV y XXV con miras a preparar a las Sociedades Nacionales para que puedan intervenir con conocimiento de causa en el marco de la asistencia a los refugiados y a las personas desplazadas;

□ XIX Conferencia zonal de Sociedades árabes de la Media Luna Roja y de la Cruz Roja, celebrada en el **EI Cairo**, del 5 al 9 de noviembre; participaron 17 Sociedades Nacionales de África del Norte y de Oriente Medio, así como 19 observadores de 10 Sociedades Nacionales de los cinco continentes y diversas organizaciones gubernamentales y no gubernamentales. Al frente de la delegación del CICR asistió el señor Rudolf Jäckli, miembro del Comité. Entre las resoluciones y recomendaciones aprobadas figuran textos sobre la ratificación de los Protocolos y la difusión del derecho internacional humanitario, la potenciación de la cooperación entre la Liga, el CICR y la Secretaría General de las Sociedades árabes de la Media Luna Roja y de la Cruz Roja, la instalación de un centro de documentación sobre la Media Luna Roja cuyas actividades se orientarán hacia la búsqueda y la formación de dirigentes, así como el aumento de publicaciones en lengua árabe.

Reuniones entre las Sociedades Nacionales y el CICR

Los días 28 y 29 de marzo, tuvo lugar, en la sede del CICR, una reunión de información sobre las acciones especiales para las cuales se solicitaban fondos. Asistieron representantes de la Liga y de 16 Sociedades Nacionales de los países siguientes: República Federal de Alemania, Bélgica, Dinamarca, España, Estados Unidos, Finlandia, Francia, Islandia, Italia, Japón, Países Bajos, Noruega, Reino Unido, Suecia, Suiza, Turquía.

Como en años anteriores, el CICR organizó, el 19 de abril y el 19 de octubre, dos reuniones de información (presentación de las principales actividades en curso del CICR y de algunos problemas generales del Movimiento, seguida de debates) para delegados de unas 50 Sociedades Nacionales, de la Liga, del Instituto Henry Dunant y de la Secretaría General de las Sociedades árabes, presentes en Ginebra para asistir a las reuniones estatutarias de la Liga.

Por otra parte, el CICR consultó a expertos de Sociedades Nacionales, a fin de llegar a una interpretación común de los conceptos fundamentales incorporados en los Principios del Movimiento. La reunión tuvo lugar en el Instituto Henry Dunant, en Ginebra, los días 14 y 15 de octubre; cabe señalar que, en octubre de 1987, se había llevado a cabo en Budapest una primera consulta. En Ginebra, asistieron personalidades de las Sociedades Nacionales de Hungría, Canadá, Reino Unido, Zimbabue, Colombia, Suiza, Malasia y Bangladesh. Presidió los debates el señor Pierre Keller, miembro del Comité y presidente del grupo de trabajo del CICR sobre el respeto y la difusión de los Principios Fundamentales. Está previsto que el CICR prepare un informe sobre los trabajos del grupo para presentarlo en el Consejo de Delegados de 1989.

Fondo de la Emperatriz Shôken

Este fondo fue instituido en 1912, mediante un donativo de la emperatriz de Japón, para favorecer el desarrollo de las actividades de las Sociedades Nacionales en tiempo de paz. Desde entonces, el fondo ha recibido periódicamente donativos de la familia imperial, del Gobierno y de la Cruz Roja de Japón.

La Comisión Paritaria (Liga-CICR), encargada de la distribución de las rentas del Fondo de la Emperatriz Shôken, se reunió en Ginebra, el 18 de marzo, bajo la presidencia del señor Maurice Aubert, vicepresidente del CICR, y en presencia del embajador y representante permanente de Japón en Ginebra. La Comisión decidió efectuar la 67^a distribución de rentas del Fondo entre las 11 Sociedades Nacionales de los países siguientes: Barbados, Bolivia, Cabo Verde, Grecia, Papúa Nueva Guinea, Islas Salomón, Senegal, Siria, Tailandia, Tanzania, Yibuti, para la compra de vehículos, equipos de socorro, ambulancias, material de transfusión sanguínea y material de formación para los socorristas (en el número de mayo-junio de 1988 de la *Revista Internacional de la Cruz Roja* figuran los detalles de esta 67^a distribución).

LIGA DE SOCIEDADES DE LA CRUZ ROJA Y DE LA MEDIA LUNA ROJA

Reunión del Organismo de Coordinación CICR-Liga

El 5 de septiembre, tuvo lugar, en el Instituto Henry Dunant, una reunión del Organismo de Coordinación CICR-Liga, instituido en virtud del Acuerdo de 1969 firmado por las dos Instituciones.

Organizada tras solicitud de las dos Instituciones, la reunión tuvo por principal objeto hacer un balance de los problemas planteados por lo que atañe a la acción de la Cruz Roja en Etiopía y, subsidiariamente, evocar otros ámbitos de actividad. Al final del debate, el Organismo de Coordinación estipuló tres puntos: expresar su apoyo al CICR, a fin de que éste pueda reanudar su acción de protección y de asistencia en favor de las víctimas en el norte de Etiopía; expresar también su apoyo a la acción emprendida por la Cruz Roja Etiópea, debidamente controlada por la Liga en Etiopía; por último, en el marco de las respectivas competencias tal como están definidas en las disposiciones estatutarias, reafirmar la importancia de la potenciación de los procedimientos de consulta entre el

CICR y la Liga por lo que atañe a los asuntos operacionales, con miras a mantener la unidad y la solidaridad en el Movimiento.

Comisión Mixta CICR-Liga para los Estatutos de las Sociedades Nacionales

La Comisión Mixta CICR-Liga para los Estatutos de las Sociedades Nacionales se reunió seis veces en 1988. De conformidad con las resoluciones V de la XXII Conferencia Internacional y XX de la XXIV Conferencia Internacional, celebradas respectivamente en Teherán (1973) y Manila (1981), la Comisión examinó los proyectos de modificación de Estatutos presentados por 10 Sociedades Nacionales. También siguió periódicamente y, en la medida de sus posibilidades, apoyó el proceso de desarrollo de 11 Sociedades en formación.

Tras una evaluación sobre el terreno de la capacidad operacional, efectuada por delegados del CICR y de la Liga, la Comisión recomendó el reconocimiento oficial por el CICR y la admisión en la Liga de las Sociedades Nacionales de Chad y de Mozambique.

Instituto Henry Dunant

El CICR, la Liga y la Cruz Roja Suiza son miembros del Instituto Henry Dunant, que presiden, por turnos, durante dos años. Desde el mes de octubre de 1988, el señor Mario Enrique Villarroel, presidente de la Liga, desempeña esa función; sucedió al señor Maurice Aubert (CICR).

El CICR participa en varios estudios emprendidos por el Instituto, particularmente en el ámbito del derecho internacional humanitario, así como en diversos seminarios organizados por el mismo. En 1988, colaboradores del CICR participaron como docentes en:

- el XIII curso de introducción a las actividades internacionales de la Cruz Roja, para dirigentes y voluntarios de Sociedades Nacionales (Ginebra, 30 de mayo-10 de junio), impartido en francés; participaron 25 personas de Sociedades Nacionales de África, Asia y Europa;
- el VI seminario sobre el derecho internacional público y el derecho internacional humanitario para estudiantes de derecho estadounidenses, organizado en colaboración con la Universidad de Santa Clara, California (Ginebra, 8 de junio-1 de julio).